
今年 5 月 11 日 A3 版 ， 羊城晚报
报道桑坪中学师生异地复课的故事

今年 25 岁的陈第利， 如今已
是四川省阿坝州小金县潘安乡的
一名公务员。 她说，汶川地震后的
复课经历，让她始终将广东当成自
己的第二故乡。“我在这里度过了
美好的一年，而且因为广东省的援
建，汶川全县焕然一新，经济发展
至少跨越了十年、二十年。 ”陈第
利说。

王光强的家乡是距离汶川县
城不到 20 公里的雁门乡萝卜寨，
这是一个古老的羌寨， 海拔很高，
常年缺水。“在那一年当中，我看到
了外面的世界， 第一次坐火车，第
一次看大海，第一次看到这么大的
城市……内心的成长是非常丰富
的。 回到家乡后，我就坚定了以后
一定要走出去，一定要读大学。 ”

王光强告诉记者，在广东的一

年复课经历，让他从一个大山里出
来的内向的孩子，很早就有了想要
追逐的梦想。 在将 1500 多名师生
接到江门五邑碧桂园学校开学的
那天，杨国强给师生们讲了自己以
前的艰苦创业的经历，这也在王光
强的心里埋下了小小的火种。

高中毕业之后，王光强通过艺
考考上了四川电影艺术学院播音
主持专业。 2017 年，九寨沟发生地
震后，当地许多水果和土特产运不
出来，这让王光强想起汶川地震时
萝卜寨种的樱桃卖不出去的情况，
于是他毅然决定，与几个同学注册
了电商公司， 专门收购家乡的西
梅、 樱桃等水果和土特产销售出
去， 帮助大山里的家乡人民致富。
王光强的公司去年销售额超过了
300 万 元 ， 今 年销 售 额 已 将 近

1000 万元，成为了当地的“明星”
企业。

今年 23 岁的王光强说， 他觉
得现在做的事情就是在回报曾经
帮助过他的人，他也希望能帮助当
地的父老乡亲脱贫致富。“我会一
直努力下去， 带着这颗感恩的心，
一直努力下去。 ”

陈代丽如今也返乡创业，在家
乡注册了种植专业合作社，带领当
地农户一起脱贫致富。“我出生在
汶川，成长在广东，这里是我们的
第二故乡。 ”陈代丽对羊城晚报记
者说。 在广东的一年复课经历，不
仅治疗了她在地震之后的心理创
伤，更让她有了对未来的希望。 这
10 年来， 陈代丽一直带着感恩和
爱生活、成长，未来也会用感恩回
报更多需要帮助的人。
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汶川地震后，1500 多名灾区学生广东复课；时隔十年，9 名师生回访复课学校：

“广东是我们的第二故乡”
11 月 2 日， 在江门五邑碧桂园学校

内，一双双手抚在比人高的地球仪上，轻
轻转动， 在凹凸不平的山河中寻找中国
的版图。 时隔十年重回广东，9 名汶川地
震后异地复课的师生们仍然对这里饱含
深情。

当年的初中生如今已长大、 成家、立
业，几天来，他们寻找着自己在广东复课
一年的温情记忆，回忆第一次感受到广东
的热、第一次见到大海、第一次走进科学
中心……无数的第一次曾抚平了师生震
后的创伤，广东成了他们的第二家园。
他们说，自己是“生在汶川，成长在广
东”， 十年来一直带着感恩生活、
成长和创业。
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2008 年， 汶川地震导致
桑坪中学校舍损毁严重 ，师
生无地上课。 碧桂园创始人
杨国强主动请缨， 将全校师
生接到广东复课一年。 设施
刚完备的江门五邑碧桂园学
校还未开始招生， 就先成为
了 1500 多名四川师生的家
园，这也是汶川地震后的首例
整建制异地复课。阔别十年之
久，刚一回到这里，陈第利的
眼睛唰一下就红了。“再次站
在这里， 感觉一切都是在昨
天。”陈第利回忆说，汶川地震
发生后余震不断，家里房子塌
了， 她的妹妹也在地震中遇
难。两地政府和碧桂园的工作
人员将他们从汶川接到成都，
再坐了一天的火车后到达广
州。 在志愿者们无微不至的
关怀下， 他们才从地震的创
伤中逐渐恢复过来。

在学校二楼的一个教室
门口，陈代丽指着第二排第三
个位置说，“我当时就坐那个
位置”。 陈代丽当时是初二学
生，在碧桂园学校，她第一次
喝到了草莓味的酸奶，这成了
她的至爱。 发酸奶的老师见她

喜欢喝， 便每次都给她拿两
盒。 直到今天，她仍然喜欢喝
草莓味的酸奶，每次喝都能回
想起在广东复课的岁月。

李玲当年也是初二学生，
如今她已从部队退伍回到四
川继续完成大学学业。 在地球
仪前，她兴奋地喊着：“那个时
候，我们就是这样转，闭着眼
睛摸。 ”

王光强比李玲小一年级，
那时的他又黑又瘦小，如今已
长成了帅小伙。 他指着地球仪
说，当年他是班里的地理课代
表，地理成绩一直很好，就是
多亏了这一个地球仪，他经常
与同学一起闭着眼睛借用地
球仪回忆地理知识。

除了地球仪，王光强还喜
欢这里的足球场和塑胶跑道，
在之前的桑坪中学，没有这么
好的跑道。 在那一年时间里，
他每天都要跑上七八圈，从此
养成了跑步的习惯。

设施完备的新学校，在那
时似乎抚平了 1500 多名师生
失去家园的伤痛。 如今重回当
年的校园，学生们仍然饱含深
情，“就像从没离开过”。

对复课学校饱含深情AA回访

带着爱与感恩回馈社会BB成长

在广东复课的一年时
间里， 给这些从大山里出
来的学生们带来了太多难
忘的第一次。

杨国强和碧桂园把桑
坪中学师生带去珠海，让
学生们第一次见到了大
海，圆了大海梦，陈代丽还
拾了一串贝壳做成手链 ，
这至今仍是她的“宝贝”。
这些来自四川的学生们还
第一次走进了广东科学中
心，第一次感受了 4D 大电
影，开阔了眼界……

“我很开心、很感动。看
到你们健康成长、 开心快
乐，我也就开心快乐，希望
你们对社会有贡献。 ”听闻
9 名复课师生们时隔十年
之后回访广东，碧桂园创始
人、董事局主席杨国强专门
推掉了工作，与他们见面叙
旧，并勉励当年的学生们为
社会作更大的贡献。

杨国强向师生们揭秘
了当年将 1500 多名师生
从四川接到广东复课的过
程， 他说：“你们来广东是
偶然，也不是偶然。 我当时
听到新闻报道你们学校塌
下来了， 也不知道怎么可
以帮到你们， 就写了一封
信给当时的广东省委的领
导。 ”杨国强说，1500 多人
从汶川转移到这里， 这是
一件很难的事情， 之所以
可以做成，是得益于广东、
四川两地省委省政府的沟
通协调。

时任桑坪中学老师王
泽文此次与 8 名学生一起
回访了复课学校， 他告诉
羊城晚报记者， 在汶川地
震发生之后， 广东人民伸
出援手，1500 多名师生得
以千里转移到广东复课，
这份情， 当年的师生会终
生铭记。

这份情师生们终生难忘CC铭记

异地复课学生回访广东，王光强拥抱杨国强 受访者供图
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据新华社电 国家主席习近平 4 日在
上海会见肯尼亚总统肯雅塔。

习近平指出，今年 9 月中非合作论坛
北京峰会期间，我同总统先生就推动中肯
关系发展达成重要共识。 双方要以落实北
京峰会成果和共建“一带一路”为契机，推
动中肯全面战略合作伙伴关系取得新的
更大进展。 双方要保持高层交往，扩大各
领域交往合作，加强治国理政和发展经验
交流互鉴，继续在涉及彼此核心利益和重
大关切问题上相互支持。 我欢迎总统先生
来华出席首届中国国际进口博览会，中方
愿帮助肯方提升产品附加值和竞争力，扩
大进口肯产品。 对肯方关心的铁路建设等
项目， 中方愿同肯方一道做好可行性研
究。 也希望肯方为中国企业在肯经营提供

良好环境。 双方要密切在国际和地区事务
中沟通协作，共同捍卫多边体系和秩序。

肯雅塔表示， 很高兴来华出席首届中
国国际进口博览会，期待着以此为契机加强
肯中经贸关系。肯方感谢中方主动开放市场
的这一重大创举， 并将非洲作为中国对外
开放的重要方向。 我赞同习近平主席关于
发展是解决一切问题关键的主张， 高度评
价习近平主席提出共建“一带一路”的倡议
和重视中非合作论坛， 这是中方为促进世
界和平与共同发展作出的重要贡献。 肯方
愿密切同中方在经贸、农业、基础设施建设
等领域合作，为中国企业赴肯投资提供良好
的条件。肯方愿同中方一道推动非中关系不
断向前发展，共同维护多边主义和自由贸易
体系，为构建人类命运共同体作出贡献。

据新华社电 国家主席习近平 4
日在上海会见越南总理阮春福。

习近平指出， 今年是中越建立全
面战略合作伙伴关系 10 周年。 中越两
国均处在改革发展的关键阶段。 双方
要从两国人民根本利益出发， 继往开
来，乘势而上，不断开创双边关系新局
面，在前进道路上共谋发展。

习近平强调， 中越要保持两党两
国高层密切交往传统，加快推进“一带
一路”和“两廊一圈”对接并及早确定
优先合作领域。 中方愿鼓励更多中国
企业赴越南参与大项目合作， 加强互
联互通。 越南是本届中国国际进口博
览会主宾国， 又是中国在东南亚最大
贸易伙伴。 中方愿从越方进口更多适

销对路的产品。 双方要将合作多向民
生领域倾斜， 持续增进两国民众特别
是青年一代友好感情。 双方要共同努
力，维护海上和平稳定，稳步推进海上
合作。

阮春福表示，当前形势下，越南党
和政府愿在“十六字”方针和“四好”精
神指引下，同中方密切高层交往，加强
团结互信， 推动务实合作， 特别是将
“两廊一圈”和“一带一路”倡议对接，
促进区域互联互通和可持续发展。 中
方举办国际进口博览会体现了中国坚
持扩大开放、坚持自由贸易的决心。 越
方愿抓住这一机遇，扩大对华出口。 越
方愿按照两国领导人达成的重要共识
和原则，妥善处理好海上问题。

据新华社电 国家主席习近平 4
日在上海会见老挝总理通伦。

习近平对通伦来华出席首届中国
国际进口博览会表示欢迎。 习近平指
出，中老关系目前处于历史最好时期。
我同本扬总书记、 国家主席在半年内
实现历史性互访， 就深化全面战略合
作、 打造中老具有战略意义的命运共
同体达成重要共识， 为双边关系长远
发展指明了方向。 双方要落实好访问
成果。

习近平强调 ，面对新形势 、新挑
战，中老要密切战略沟通，加强治党
治国经验交流。 要推动务实合作优化
升级， 继续推进中老经济走廊建设，
确保中老铁路建设顺利推进，加强民

生、救灾等领域合作 ，办好明年中老
旅游年。 要携手推进澜沧江－湄公河
合作。

通伦表示，很高兴来华出席首届
中国国际进口博览会 。 习近平总书
记、 国家主席去年 11 月成功访问老
挝，对推动老中两党两国关系发展意
义重大。 您访问时达成的重要成果及
老中铁路等重要项目正在稳步实施。
老方从共建“一带一路 ”合作中实际
受益， 感谢中方提供的支持和帮助。
老方愿同中方一道，落实好两党两国
最高领导人达成的重要共识，巩固团
结合作 ，加强协调配合 ，深化人民友
谊，永做好邻居、好朋友、好同志 、好
伙伴。

习近平会见肯雅塔 习近平会见阮春福 习近平会见通伦

一批最 “聪明 ”、最 “绿色 ”
的产品 ， 计划通过博 览 会 的
“跳板”,逐步进入中国市场。

以胶卷起家的日本富士胶
片 ，借助科技力量完成了大转
型 , 此次的展台主要分医疗健
康和高性能材料两大块。 富士
胶片 (中国 )投资有限公司副总
裁姚佳锋说 ，富士胶片的展品
包括最尖端的用于乳 腺 癌 早

期诊断的产品 ，以很小的剂量
实现高精度的早期病变诊断 。
还有将人工智能和 传 统 影 像
技术结合的产品 ，方便 X 射线
医生更早诊断病情。

在 进 博 会 主 宾 国 英 国 馆
内，借助新一代 AR 镜子，观众
可与经典动画角色见面 、互动
甚 至 合 影 。 通 过 新 兴 VR 技
术， 观众可以踏上 360 度全方

位的 3D 视频和音频之旅 ，置
身于盛大的管弦乐队表演 “现
场 ”， 感受尖端科技带来的震
撼体验。

德 国 采 埃 孚 的 自 动 驾 驶
“大脑 ”、 韩国 SK 海力士的芯
片 、美国惠而浦的智能厨卫电
器 , 跨国电子巨头齐聚进口博
览会 ，勾勒出一幅未来智能生
活图景。

从 权 威 部 门 传 递 的 信 息
看 ，首届进口博览会将追求实
实在在的成交 。 目前 ，全国各
地 、中央企业 、相关部委等已
组建了近 40 个交易团，数十万
采购商列好清单整装待发。

坐拥主场之利的上海市交
易团， 目前的采购商超过1.5万
家，采购意向包括生产装备、医疗

设备、化妆品、奶制品等，仅生产
装备的意向采购额就达到100亿
元人民币。

北京市交易团下设 10 个
重点企业交易分团及 16 区交
易分团 ，将围绕北京 “四个中
心 ”建设 、推动形成 “高精尖 ”
经济结构 ， 积极促成 高 端 装
备 、 服务贸易等方面的采购 。

同时 ， 围绕居民消费升级 ，加
大高端消费品和 服 务 的 采 购
力度 。

由 90 多家央企组成的中
央企业交易团 ，目前已拟定采
购计划 。 以大飞机为例 ，其零
件数多达 300 万至 500 万个 ，
释放出的采购商机达千亿元人
民币。

为保障进口博览会的顺利 开
展 ，中央各部委陆续出台了一系列
支持政策 。 从长远来看 ，这些政策
将为企业扩大进口 “清障减负 ”，推
动更多的优质商品汇聚到居民家
门口。

在海关总署等部委支持下 ，上
海前期提出的 20 多项创新举措基
本落地 ， 包括允许展品提前备案 、
以担保方式放行展品 、延长展品有
效期至 1 年等。 上海海关表示，“以
展促销 ” 是进口博览会的特色 ，海
关正在完善监管措施 ，便利展品在
展后结转为保税仓储货物。

根据财政部最新通知 ， 对首届
进口博览会展期内销售的合理数
量的进口展品免征进口关税 ，进口
环节增值税 、消费税按应纳税额的
70%征收。

“我们的产品设计很独特。 在知
识产权方面，会受到怎样的保护？ ”
“如果遇到了知识产权纠纷，该如何
处理？ ”针对展商关心的问题，知识
产权部门的工作人员已提前入驻展
会。 对于进口博览会上首次展出的
发明创造、首次使用的商标，展会方
可以出具展出证明， 展商在中国申
请专利时，享有 6 个月的宽限期。

虽然进口博览会主要针对专业
采购商而非个体消费者，不过不用担
心， 为发挥博览会的辐射功能和溢
出效应， 有关方面之前已推出首批
30个 “6天+365天 ”常年展示交易平
台。 进口博览会前夕，这些平台陆续
开业，让意欲尝鲜的市民先睹为快。

距虹桥交通枢纽 1 公里的虹桥
进口商品展示交易中心 ，总面积达
60 万平方米。 中心的商品销售区参
考进博会展品分类 ，主要有消费电
子 、服饰箱包 、日用消费品 、化妆品
等 ， 原则上按照一楼一品类分区 ，
商家以专营店 、特卖店等形式入驻

展示销售。
除了线下展销平台， 包括天猫

国际 、苏宁 、网易考拉和洋码头等
跨境电商平台 ，纷纷借博览会契机
开展“全球购”。

天猫国际表示， 由其牵头的阿
里大进口采购中心已在全球成立
六大采购中心 ，将把全球好货通过
线上线下全渠道快速引进中国。 记
者从苏宁控股集团了解到 ，通过进
口博览会，苏宁将至少引进 1000 余
种国内市场尚未销售的进口产品
和服务， 今后 3 年拿出 100 亿欧元
用于全球采购。 （新华社）
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首届进口博览会，有 5 大看点

首 届 中 国 国 际 进 口 博 览
会，今起在上海举行。 博览会吸
引 了 130 多 个 国 家 和 地 区 的
3000 多家企业 ，有超过 5000 件
展品在中国市场首秀 。 进口的
东西大家见得多了 ， 进博会上
的展品有何“稀奇”？

进博会企业展分为七大展
区：消费电子及家电 、服装服饰
及日用消费品 、汽车 、智能及高
端装备 、食品及农产品 、医疗器
械及医药保健、服务贸易。

展品中 ，既有有形的商品 ，
又有无形的服务 ； 大到近 200
吨重的龙门铣 ， 小到与硬币相

当的心脏起搏器 ； 高端如价格
近 2 亿元人民币的意大利直升
机 ，朴实如墨西哥的辣椒酱 、菲
律宾的芒果干……

博览会上 “吨位 ”最大的展
品是德国机床设备 “金牛座龙
门铣 ”,它长 20 米 、宽 10 米 、高
8 米， 占地面积达 200 平方米 ，
重达 200 吨 ， 这个庞然大物的
精度达到 4 微米 ， 能加工各种
复杂零件 ，在汽车业 、航空航天
领域都可适用 。 展会上还可见
到全世界最小的心脏起搏器 、
最薄的血压仪 、 最快的免疫分
析仪、“会飞”的汽车……

展品 大到 200 吨，小到如硬币

交易 数十万采购商整装待发

科技 百余项新产品勾勒未来图景

进博会展馆 新华社发

功能 线上线下都能“买买买”

保障 20 多项便利化措施落地

2018-11-04� � 23:16


